

# EL SANTUARIANO

JULIO 9 de 1948.

NUMERO 246

*Dña. Concepción Ramírez vda. de Gómez*



Para la sociedad santuariana ha sido motivo de justa y profunda pena la desaparición de uno de sus valores más calificados, la respetable matrona Dña. Concepción Ramírez vda. de Gómez, acaecida en esta ciudad a mediados del pasado mes de Junio.

Por sus excelsas virtudes, por su acendrada piedad, por sus bellos atributos de madre solícita y esposa ejemplar, por la gallardía de la estampa y por sus atractivas prendas morales y personales, Dña. Concepción constituía la expresión más feliz y exacta de las gentes de su raza y de su pueblo.

Unida a Dn. José Vicente Gómez, varón de linajuda estirpe, claro talento, sabio institutor y pedagogo connotado, este matrimonio tan noble y ejemplarmente constituido tenía que dar, como efectivamente dió, frutos de selección. Allí están, entre otros, el padre Arturo, bizarra inteligencia, filósofo y teólogo, fallecido prematuramente, dejando muertas muchas esperanzas y múltiples y merecidos laureles a la vista; el padre Rodolfo, virtuoso, ilustrado y meritorio levita, quien dirige actualmente con reconocido acierto y competencia el histórico colegio de San Luis Gonzaga; la Rda. Hna. Luisa de Lourdes, preciada flor del claustro y Ramón Emilio que en el Magisterio prolonga con decoro las actividades de su padre y preceptor.

A los familiares de la extinta queremos hacer llegar en estos días luctuosos, un cordial mensaje de solidaridad y elevamos encendidas plegarias por el alma de la finada que E. L. G. E.

F. G. G.

*Dolores Agudelo v. de Ramírez e hija,  
Pacífico Ramírez y Familia,  
Filiberto Ramírez y Familia,  
Casto Sofronio Ramírez y Familia,*

Agradecen profundamente a todas las personas que por medio de tarjetas, telegramas, visitas, etc., se hicieron presentes en su reciente duelo ocasionado con la muerte de su esposo y padre JOSE JESUS RAMIREZ. De manera especial dan los más sinceros agradecimientos al H. Concejo Municipal y Sociedad de Mejoras Públicas por sus sentidas resoluciones, como también a la Banda Santa Cecilia y a la Orquesta Oriental.

El Santuario, mayo de 1948

---

### *Los hijos de Arcadio Zuluaga y sus familias*

Agradecen sinceramente las manifestaciones de pesar que recibieron con motivo de la muerte de su tío, señor Floro Emilio Zuluaga (Q. E. P. D.)

El Santuario, junio de 1948

---

### *Laureano B. Gómez, señora e hijos*

Hacen público su cordial agradecimiento para con todas aquellas personas, entidades oficiales y sociales que por medio de visitas, tarjetas, sufragios, telegramas y mociones les expresaron sus sentimientos de pesar con motivo de la prematura muerte de su hija y hermana, señorita Deyanira Gómez Botero. Muy especialmente agradecen a la colonia santuariana residente en Medellín la gentil invitación que por carteles murales hicieron al sepelio de Deyanira y por su hermosa ofrenda floral.

Medellín, junio de 1948

---

### *Custodia Botero v. de Zuluaga e hijos*

Agradecen sinceramente las manifestaciones de condolencia recibidas con ocasión de la muerte de su esposo y padre, señor Antonio Zuluaga y de su hija y hermana, señora Concepción Zuluaga de Gómez.

Para toda la sociedad santuariana que con espíritu generoso y cristiano se hizo presente en estas horas de duelo damos un cordial DIOS SE LO PAGUE.

El Santuario, junio de 1948

---

### *José J. Tobón y Berthilda de Tobón*

Agradecen todas las manifestaciones de condolencia recibidas con ocasión de la muerte de su abuela, señora Bernardina Adarve v. de Tobón (Q. E. P. D.)

El Santuario, junio de 1948.

# EL SANTUARIANO

Periódico mensual, órgano de la Sociedad de Mejoras Públicas

Fundador: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Director: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXVIII

El Santuario, Julio 9 de 1948

Número 246

Trabajáis vos y no para vos. Esta ha sido consigna de los hombres altruistas que se preocupan primero por el bien general sin tener en mientes sus propios intereses. Es consigna de altísima nobleza, rayana en lo sublime, que para cumplirla se necesita gran magnanimidad, generosidad quintaesenciada, espíritu de sacrificio y máximo desprendimiento. El sic vos non vobis sólo puede ser lema de apostólica decisión de quienes tienen alma selecta y corazón que albergue los más nobles sentimientos. Estos apóstoles edificantes y superiores siembran para los demás, abonan para los demás, cosechan para los demás y para ellos, la ingratitud, las ortigas, las prisiones, las coronas de espinas, el calvario. Hechos históricos certifican estas afirmaciones: Cristo crucificado en el Gólgota; Colón encadenado y prisionero en Valladolid; Bolívar abandonado en su inmenso dolor frente al inmenso mar; Sucre y Arboleda asesinados en el oquedal tenebroso de Berruecos, y Uribe Uribe caído en el atrio del Capitolio al golpe fatal de hachazos alevos, sembraron ellos, abonaron ellos, cosecharon ellos, pero no para ellos, sino para la humanidad, que ingrata y pecadora les pagó el bien que hicieron, con crucifixiones, cadenas, ostracismos, y asesinatos. Que Cristo le diera al mundo la religión que redime y dignifica al hombre, que civiliza a los pueblos, que es un canto de esperanza para el desolado peregrino de este valle de miserias; que Colón incrustara en la regia corona de Isabel de Castilla un riquísimo e ignoto continente; que Bolívar sacrificara todo por dar independencia a cinco repúblicas de la joven América; que Sucre, el prócer inmanchado, luchara por la justicia, la libertad y el derecho haciendo fulgurar su espada triunfadora por valles y montañas; que Arboleda y Uribe lucharan en los campos de Marte como bravos por las libertades públicas, y como optímates y patricios de recia envergadura romana, y, bajo las sombras tranquilas de los olivos, contribuyeran a la estructuración de la fisonomía civilista y democrática de Colombia; ninguna de estas acciones redentoras, apostólicas y libertarias tuvieron la virtualidad de con-

## SIC VOS NON VOBIS

tener a la humanidad en la comisión del crimen contra sus benefactores. Es que el vulgo, como dijera Víctor Hugo, «en sus iras tan solo ver anhela,—de la ignominia en afrentosa cruz— a cuanto se arrastra, a cuanto vuela,—

a cuanto no es mentira, a cuanto es luz».

Exceptuando a Cristo, —que por razón de su divinidad, es la perfección suma en su doble persona divina y humana, no admite paridad— los hombres de la excelente categoría del sic vos non vobis constituyen una estirpe rara avis en el confuso y agitado piélago social. Son tan pequeña minoría, que son casi fenómenos los hombres idealistas, los héroes capaces de ofrecerse en holocausto por los demás, los Quijotes, que caballeros en sus Rocines se avientan a «desfacer agravios y a enderezar entuertos», que su epifanía milagrosa en los pueblos ha jalonado épocas. Para la aparición de estos hombres no es propicio el actual estado social constituido como está por estratos resultantes de yuxtaposición de innúmeros defectos de una educación errónea y materialista y de los sedimentos corrosivos de un egoísmo remarcado, de un filosofismo grosero, fecundo sólo para producir Calibanes de vulgar insolencia, Sanchos ventripotentes y calculadores, Capeluchos que con su perversidad explotan la ignorancia y la corrupción del pueblo.

El egoísmo imperante, la falta de voluntad apostólica, la carencia de este espíritu cristiano, la orfandad de civismo están dando sus frutos de maldición. Con este estado de cosas, confuso y agitado, no es extraño el galopar de los bárbaros en sus fatídicos corceles, y no es extraño que el horizonte esté grávido de tormentas y tempestades. Los capitalistas e industriales piensan en sus intereses, pero no piensan en los intereses colectivos, ni en los de sus obreros. Los obreros luchan por su salario y por

sus fueros, pero no respetan los fueros y los intereses patronales. Consecuencia lógica de este egoísmo: el desequilibrio social, la lucha de clases, las revoluciones con sus séquitos de desgracias. Programa de los de arriba, son: avaricia de dinero, avaricia de honores, avaricia de glorias. Programa de los de abajo: avaricia de derechos sin deberes, avaricia de odios, avaricia de venganzas, avaricia de revueltas. Así, con estos programas, sin amor cristiano recíproco, sin mutua cooperación, los valores morales se invierten, el odio fratricida de Caín triunfa y la sociedad marcha al garete entre marejadas pavorosas, sin percibir las boyas, y sin buscar el único faro luminoso, que es Roma.

En medio de este universal egoísmo, en medio de tantos males que como salidos de la Caja de Pandora azotan el mundo, este nuestro pueblo, que por muchas razones debiera ser hoy un islote de paz, una plácida Arcadia, ha venido perdiendo su fisonomía tranquila y con dolor hemos visto cómo se han puesto en vigencia los odios, las envidias, los rencores, las concupiscencias. Es desconcertante el deleite con que se Murmura, se Difama, se Calumnia. Sobre los valores de la inteligencia prima el analfabetismo audaz; y la adulación y la mentira son premiadas. Se habla mucho de negocios y de cosas de comer y es visible el progreso en el orden económico, pero es más visible el retroceso en el orden moral e intelectual estableciéndose con esto un desequilibrio alarmante. Nadie sugiere una iniciativa con miras al beneficio común, y nadie hace caso, ni se interesa, ni se preocupa, ni quiere participar en movimientos cívicos: unos por desidia, otros por egoísmo, quiénes víctimas de complejos creados por el ambiente, quiénes por odio, quiénes por envidia y quiénes por incomprensión. Y si alguien se atreve a propugnar ideas generosas de progreso, a luchar por el bien común, a trabajar, no para él, sino para los demás, ya lo hemos visto, que se le quiere privar de todos los derechos sociales y se le persigue como malhechor. Y así, los hombres que trabajan, no para ellos, sino para los demás, no pueden subsistir, porque la experiencia les certifica y la historia les enseña que el pueblo pide la libertad de Barrabás, y las prisiones, las cadenas, las ortigas y el holocausto para los bienhechores de la humanidad. De aquí que día por día vaya perdiendo su vigencia el sic vos non vobis.

## PARA LOS AGRICULTORES

Por Maceo Jiménez —I. A.

El cultivo de la papa, su enseñanza en forma clara, elemental, es un medio didáctico que puede aprovecharse en la escuela rural para la enseñanza de varias materias del curso primario. Y es el maestro de la escuela rural a quien deben darse en primer término los rudimentos para poder hacer y dirigir el cultivo en el huerto escolar.

### PREPARACION DEL SUELO

El suelo se debe arar uno y medio a dos meses antes de la siembra, a una profundidad no menor de quince centímetros, teniendo el cuidado de que la parte superficial quede bien volteada de modo que las yerbas y basuras sean cubiertas por la tierra de las capas inferiores, a fin de que entren en descomposición y sirvan más tarde de abono. Veinte o treinta días después debe hacerse una segunda labor con el arado, que cruce a la anterior, sobre todo en aquellas tierras que no han sido roturadas antes.

Después de la labor con el ara-

do se pasa el rastrillo de discos cuantas veces sea necesario para que el suelo quede bien desmenuzado y mullido. Debe tenerse en cuenta que el tubérculo se produce bajo tierra y por consiguiente una esmerada preparación del suelo es muy benéfica para la planta.

### ESCOGENCIA DEL TUBERCULO PARA SEMILLA

La gran mayoría de nuestros cultivadores de papa no siembran el tipo de tubérculo que la experimentación técnica aconseja usar. La papa que debe sembrarse es aquella de tamaño medio, que pese de 40 a 60 gramos cada tubérculo, que tiene varias yemas u ojos uniforme y superficialmente distribuidos. Los tubérculos demasiado pequeños no tienen suficiente cantidad de reservas alimenticias para la futura planta; si se presentan heladas, plagas o enfermedades, la pequeña planta no podrá resistir esas condiciones adversas y sucumbirá irremisiblemente.

En nuestros mercados es difícil, casi imposible conseguir papa de

SEMILLA que reúna todas las condiciones requeridas. A continuación damos una forma de proceder para que cada agricultor pueda ir produciendo su propia SEMILLA: en la plantación se marcan con estacas altas aquellas plantas que muestran un desarrollo vigoroso y resistencia a las enfermedades que comúnmente las atacan. Cuando las ramas están secas se procede a recolectar los tubérculos de las plantas señaladas; estas plantas darán naturalmente papa delgada, pareja y gruesa. Las plantas que dieran cosecha abundante de papa pareja deben ser las preferidas, pues sus tubérculos son los que deben separarse y sembrarse en el sitio más fértil de la finca. A la cosecha siguiente ya no se podrá disponer de una apreciable cantidad de semilla de calidad muy superior a la que ordinariamente se siembra, pues dará mayor rendimiento y las plantas presentarán notable resistencia a las enfermedades más comunes. Con este sencillo procedimiento puede obtenerse un aumento en la cosecha superior en un 20 o 30 por ciento del ordinario.

## DESINFECCION DE LA SEMILLA

Son numerosas las enfermedades que atacan la papa: la pudrición seca, la mancha negra, la sarna del amarillamiento prematuro de las ramas, la gota, etc. Por este motivo es muy conveniente hacer la desinfección de la semilla antes de sembrar. La desinfección se hace en tanques de madera o de cemento, o más económicamente en barriles de madera. En el barril de madera se prepara una solución desinfectante de la siguiente manera:

Por cada litro de agua que contenga el barril se aplica un gramo de sublimado corrosivo. Supongamos que el barril tenga 50 litros de agua; se toman uno o dos litros de esa agua, se colocan separadamente en el fuego y se disuelven en ellos 50 gramos de sublimado corrosivo; luego se mezcla con el contenido del barril y queda lista la solución desinfectante. Se pone la papa de semilla en canastos que se sumergen en solución por espacio de treinta minutos y luego se secan los tubérculos a lo sombra.

La solución de sublimado corrosivo es venenosa y ataca las vasijas metálicas. La persona que haga la desinfección debe tener las manos sin heridas y la papa desinfectada no se puede emplear en la alimentación, pues queda envenenada. Debe tenerse el cuidado de que la semilla que se desinfecta no lleve tierra porque ensucia mucho la solución y entonces habrá que agregar un 30 por ciento más de sublimado y agregar agua suficiente hasta que el barril recobre el nivel que tenía antes de comenzar la operación. Las papas cortadas no se deben desinfectar en la forma anotada; si el tubérculo por ser muy grande necesita ser cortado para semilla, la desinfección debe hacerse antes de cortarlo.

Para desinfectar la semilla de papa pueden emplearse otras sustancias, tales como la formalina y el sulfato de cobre. Tendremos el mayor gusto en dar los detalles del procedimiento a los agricultores que lo soliciten.

## GERMINACION PREVIA DE LOS TUBERCULOS PARA SEMILLA

En los actuales momentos se puede decir que no hay semilla TALLADA en el mercado, pues el alto precio a que estuvo en meses pasados la papa de consumo, hizo que los agricultores no dejaran semilla. Vamos a dar en seguida algunas instrucciones para obtener que la papa talle en menos tiempo que lo ordinario.



DR. LUIS CARLOS YEPES

*Actual médico Oficial del Municipio, quien recibió recientemente de la Universidad de Antioquia los títulos de Médico y Cirujano. "El Santuriano", al felicitar al Dr. Yepes, le augura muchos éxitos en su profesión.*

Son tres los factores que concurren a producir la germinación de las yemas de la papa: el calor, la humedad y la obscuridad.

En un cuarto oscuro se hace una cama de estiércol fresco, de unos cincuenta centímetros de espesor; sobre esta capa se coloca una delgada de tierra seca, de unos diez centímetros cuando más, y encima se colocan los tubérculos que se han destinado para semilla, cubriéndolos con una capa espesa de tamaño seco. El calor que produce la fermentación del estiércol, la humedad ambiente y la falta de luz hacen que la papa germine mucho más aprisa. El grosor de la capa de la papa no debe pasar de unos sesenta centímetros y los tubérculos deben ser todos sanos, sin heridas, para evitar la putrefacción que puede producirse.

## SIEMBRA DE LA PAPA

Una vez desinfectados los tubérculos ya tallados, se hace una nueva clasificación para separar los que se han dañado o aquellos cuyas yemas no han brotado, pues no deben sembrarse. Los muy grandes se parten en dos o más pedazos, de tal modo que cada pedazo tenga dos o más yemas y queden de un peso de 40 a 60 gramos.

Los tubérculos se siembran en líneas distantes unas de otras de ochenta centímetros a un metro. En las tierras planas las líneas deben ir de Sur a Norte para que reciban más sol; en las tierras quebradas las líneas deben ir en cruz a la mayor pendiente, para evitar la ero-

sión que producen las aguas. Los tubérculos se plantan en cada línea a una distancia de cuarenta centímetros y la profundidad de siembra no debe ser mayor de cinco centímetros, pues se ha comprobado que el rendimiento disminuye si el tubérculo se coloca a mayor profundidad. Cuando la semilla se ha clasificado de un peso de 40 a 60 gramos cada tubérculo, debe ponerse en cada hoyo un tubérculo y en esta forma se gasta por fanega unos 800 kilogramos de semilla o sea al rededor de seis cargas.

## Pensamientos

El agricultor es el primer ciudadano del país.—Fco. José Chaux.

Cada surco es una cuna pequeña, es como una niña cada semillita.—G. Figueira.

Mientras un hombre pueda esgrimir un azadón, no le llegarán ni los días sin pan ni las noches sin luz.—J. Quijano Mantilla.

Para el cumplimiento de la divina ley del trabajo, se hace indispensable encariñar con el surco a las nuevas generaciones.—Monseñor Perdomo.

El hombre que lleva un azadón al hombro es incapaz de un mal pensamiento.—J. Quijano Mantilla.

Pueblo agricultor es pueblo sano y próspero.—F. J. Chaux.

Sólomente sembrando y cosechando podemos seguir adelante los colombianos.—J. del Corral.

Sólomente en el campo hay suelo a quién dominar y cielo a quién pedir.—Tudanca.

La salud de la Patria, la riqueza de la Patria, la salvación de la Patria, están en la tierra.—Martínez Sierra.

Quien hace reproducir dos espigas donde no se producía sino una, hace más por la humanidad que el que ha ganado cien batallas.—J. J. R.

Crear bosques es enriquecer la Patria, derribarlos es quitar a los hijos el combustible y el agua.—Humboldt.

Una casa sin huerto es un hogar sin madre.—Virgilio.

Plantar árboles es una ofrenda

La Virgen María, aclamada Reina por los ángeles; esperada ansiosamente por los patriarcas; mil veces vaticinada por los profetas; maestra de los Apóstoles, fortaleza de los mártires; modelo de los confesores; Virgen de las vírgenes y Reina de todos los santos. Ella misma será nuestra Reina con una condición: que le consagremos nuestro amor.....

1°. *Una palabra sobre el amor:* La palabra amor, tiene un fondo divino. Somos hijos del corazón de Dios. Somos un suspiro de amor divino. Por eso el amor es la vida de nuestro corazón. Somos amor porque fuimos suspiro de amor, del amor de Dios. Por lo mismo, Dios debe ser nuestro amor. La felicidad es el amor, pero el amor de Dios. Sólo el amor de Dios aquietta el corazón. «Nos hiciste, oh Señor, para tí, e inquieto estará nuestro corazón mientras no descansa en tí», dijo S. Agustín. No profanes tu amor, oh criatura!, vuélvelo a tu Dios. Puedes amar a las criaturas, sí, por amor a Dios. María es el modelo. El Señor la amó desde la eternidad y Ella correspondió fidelísimamente. Desde su concepción inmaculada siempre miró hacia Dios como una columnita de humo no agitada por el viento.

Entreguémosle a María el corazón para que siempre mire hacia Dios... Quien ama la tierra, tiene sentimientos terrenales; quien ama el cielo, tiene sentimientos celestiales....

2°. *Amor recíproco entre el Señor y la Virgen:* El Señor estuvo unido a la Virgen antes de todos los siglos; la Virgen estuvo unida al Señor desde su Concepción Inmaculada. Jamás se han separado. Jesús y María son inseparables. Pensemos en Belén; en el templo cuando lo ofreció al Eterno Padre; en Egipto; en Nazaret; en el Calvario; en el cielo....

Debemos de amar a María. Por qué? Porque si no la amamos no amamos a Dios que la amó tanto, que la hizo Hija, Esposa y Madre....

Debemos de amar a María. Por

a la Patria y una plegaria al cielo. —J. E. Boch.

Mientras nosotros dormimos los árboles crecen. —E. Echeverri.

Sin pasto no hay ganados, sin ganados no hay estiércol, sin estiércol no hay cosecha.

La basura es madre del dinero. —Adagio inglés.

## Página Mariana



# Nuestro amor a María

qué? Para ser imitadores del Señor que la amó más que a todas las criaturas. Así nosotros debemos amarla más que a todas las otras criaturas. Mientras más amemos a María, más amamos al Señor. Los mejores apóstoles del Señor han sido los más amantes de María como lo podríamos probar con más de mil ejemplos.... El mejor apóstol del Señor fue S. Juan, porque fue el más amante de María...

3°. *Motivos de amor a María:* El amor es una necesidad. La grandeza, el poderío, las riquezas, la alcurnia, pueden enorgullecer; pero a nadie satisfacen. Pueden las criaturas recibir monstruosas manifestaciones protocolarias. Quedarán satisfechas por tal? No, no; por que el corazón que es amor, pide amor. Cualquiera queda más satisfecho con una pequeña manifestación de cariño en la que brilla el amor, que con grandiosas manifestaciones en las que falta el brillo del amor....

El amor de las criaturas no se consigue fácilmente; el amor de María sí; en el mismo momento en que uno quiera. Qué diferencia!!!..

Pero María no solamente está dispuesta a amarnos cuando la busquemos, sino que su corazón late por nosotros desde el día de la Encarnación.

Sabía Ella que el Verbo se hizo carne por nosotros, «propter nos homines...» y por esta razón, al latir por Jesús, latía de amor por nosotros, y por la misma razón lo recibió (recibió o Jesús) en el templo de manos de Simeón para ver por El, cuidarlo y, después, entregarlo. Y con hondo dolor de su alma, pero santamente resignada, desde dicho momento lo ofreció al Eterno Padre por la salvación de los hombres.....

Entonces, por qué no amas tiernamente a María, oh lector amado?

«Pero hay más: Jesús, moribundo, nos recomendó a María, y no de cualquier modo, sino entregándonos a Ella como hijos de sus dolores. Al decirle Jesús a María: Mujer, he ahí a tu hijo» era como decirle: En adelante me buscaréis en ellos (los hombres); me amaréis en ellos con ese amor más in-

tenso que me tienes ahora entre las mayores torturas... Y la Virgen le dijo: «Los recibo por hijos y los amo como precio de tu sangre preciosísima. Pero todavía hay más: Jesús le dice a Juan: «He ahí a tu Madre». Es como si le dijera: «Lo que más amo yo os entrego como legado; amad a María como a mi Madre y vuestra Madre», es decir que Jesús nos mandó amar a María. Y Juan la abrazó;.. la recibió, la amó, la honró, cuidó de Ella y nos dió el mejor ejemplo y el mejor consejo: amad a María....

Entonces por qué no amas tiernamente a María, oh lector amado?

4°. *Condiciones del amor a María:* Veneración, confianza, actividad; constancia.

Veneración, es decir, honrarla, cantar sus glorias y tributarle el culto que le es debido. Confianza, es decir, acogerse a Ella como un inocente niño a la sombra de su madre; es decir, ir a Ella como a Madre que conoce nuestras necesidades, que puede remediarlas, que quiere remediarlas. Actividad, es decir, gastar en Ella alguna inquietud en la paz del Señor, inquietud, pero inquietud serena como quien dice: no cesaré de trabajar con todas las fuerzas de mi espíritu por conseguir su amor; no descansaré jamás mientras no consiga un profundo y verdadero amor a María. Constancia, es decir, hasta la muerte.

Por eso cuando le preguntaron a San Juan Berchmans cuál sería el mejor obsequio para María, contestó: «El obsequio que podamos cumplir siempre, aunque sea pequeño». Por eso también otro dijo: «te aconsejo este pequeño obsequio en honor de María: al acostarte, pídele a la Virgen la bendición diciéndole: Soy tu hijo y quiero serlo y rézale las tres Avemarias.» Obsequio pequeño, pero sus frutos serán seguros.....

Otro santo devoto de María dijo «Conságrate para siempre a María, de tal manera que puedas decirle a María: «Mi corazón ya no es mío, sino tuyo».

P. M. G.

## ¡OH GLORIOSA SEÑORA!

Es tanta tu grandeza, dulcísima María,—Que todo en tí es sublime y arroba el corazón;—En vano presumiera la pobre lengua mía— Cantar tus alabanzas, oh Madre del Creador!

Tu nombre causa al cielo delicia la más tierna,—La Iglesia militando confía siempre en Tí;—El pur-

gatorio espera de Tí la vida eterna,—Aunque el Averno ruja con vano frenesí.

Gloriosa te proclaman las aguas del torrente,—El sol con sus fulgores, los astros por doquier;—Las flores de los valles adornan tu alba frente;—Las aves con sus trinos te dan su parabién,

Permíteme, Señora, unir mi débil canto.—Al himno que a tu gloria entona la Creación.— Concédeme la dicha de estar bajo tu manto— Y bendecirte un día en la feliz mansión.

UN DEVOTO

## SECCION PARA LAS DAMAS

### La Mujer

Sólo hay una arma poderosa y permanente que monta guardia desde que surgió el hombre de la nada, desde que hubo sol, flores y estrellas...; desde que hicieron su aparición el paraíso y el averno, esas dos páginas compensativas del código divino. Esta arma lleva a la vez el rumor de los manantiales, el estampido del trueno y el gorjeo del ruiseñor; es brújula que guía, dolor que sanciona y santuario que da consuelo y alegría; arma cuya fuerza está precisamente en su debilidad y cuyo poder radica en dar la vida que otros quitan; y arma, en fin, que como el agua, es pura, enloda, vivifica o mata, según corra por senderos inviolados, o se torne impotente por confundirse en el cieno. *Esta arma es la mujer!*

¡La mujer, que para ser cristalina como el agua con que la hemos comparado, necesita realizar en su entidad un prodigio similar al de los componentes químicos de tan valioso elemento, y permitir que se conjugue su unidad complementaria con la doble proporción que implica el hombre. Si el agua cristalina no se avergüenza de ir formada desde la nube o la cumbre por la fórmula H<sub>2</sub>-O, es decir, dos partes de hidrógeno y una de oxígeno, la mujer tampoco debiera sentirse humillada al fundirse en esa otra fórmula espiritual y corporal que constituye con el hombre el núcleo de la sociedad. Tratar de igualar las proporciones entre el hidrógeno y el oxígeno que forman el agua, equivaldría a una adulteración de su esencia, y por lo tanto de sus fines. Lo mismo sucede a la mujer, que representa el oxígeno, y quien para servir de ele-

mento vivificador del hecho social y político, no debe tratar de igualarse con el hombre, que representa el hidrógeno. Entrambos y mediante las proporciones que les asignó la creación, sostienen la vida y gobiernan el mundo. Fuera de estas proporciones viene el desorden de la naturaleza, y la naturaleza los mata.

(Gustavo Atuesta.— La Mujer Moderna)

### Ley Sapientísima

En el año de gracia de 1700, Inglaterra tuvo que dictar la siguiente ley para contener el desvío artificial de las costumbres femeninas:

«Toda mujer, de cualquier rango, profesión o grado, sea virgen, soltera, casada o viuda, que desde y después de esta ley, seduzca o atraiga al matrimonio a cualquiera de los súbditos de Su Majestad, por medio de perfumes, pinturas, cosméticos, dientes artificiales, pelo falso, lana española, aretes, tacos altos, o falsas cadenas, incurrirá en las penas establecidas por la ley para las brujerías y delitos semejantes; y el matrimonio que se pruebe haya sido ocasionado así, será nulo y sin valor».

¡Cáspita! Si esta ley estuviera en vigencia hoy en todos los pueblos de la tierra, los matrimonios serían nulos y las mujeres serían juzgadas por brujas, porque a parte de los «perfumes», «pinturas», «cosméticos», «dientes artificiales», «pelo falso» (rizado), «aretes», «tacos altos» y «falsas cadenas» ¡qué bullarengues los que acostumbra en estos tiempos, Señor Don Simón!

### La mujer en las oficinas

La mujer en la oficina donde ha entrado triunfante, adquiere fácil confianza con los superiores y compañeros, debido al espíritu de «camaradería» que aprendió en sus mejores años; y mezclando el «trabajo» con variados comentarios, proyectos, chismes y «especiales simpatías», cae en una vida poco ejemplar, que ataca por igual al esposo rezagado y los intereses siempre vigentes de las conveniencias sociales.

En la oficina, la mujer fuma como el que más; en los paseos y reuniones toma licor y se tutea con todos los hombres; en la vi-

da privada que haya elegido, manda y ordena con una virilidad que contrasta con la seducción artificial que desarrolla en los salones de té, de baile o ante los superiores jerárquicos que no han caído bajo sus redes.

(Atuesta.—La Mujer Moderna)

### La mujer en el comercio

Rotas, pues, las cadenas del matrimonio, la mujer se lanza a la calle, dizque a buscar las medios de vivir «honestamente». ¿Cómo lo consigue? Barajándose con hombres solteros y casados, con otras mujeres casadas y solteras, todas perfectamente conocedoras de la vida y veteranos del modernismo en lo que diga frivolidad, audacia, derroche inelegante y poco respeto por la religión y lo moral social (Id.)

### Pensamientos

Muchas de las mujeres que hoy venden sus caricias a precio de oro, de los presidiarios, de los borrachos, etc. son productos de hogares mal orientados.—A. Pereira A.

El matrimonio es un negocio en compañía: el hombre pone el capital y la mujer los gastos.

Una mujer bonita es el paraíso de los ojos, el purgatorio del alma y el infierno del bolsillo.

La mujer más alabada es aquella de que no se habla.—Mme. Puisieux,

### Refranes sobre la mujer

A la mujer y a la mula por el pico les entra la hermosura: Refrán que significa que la conveniencia y buen trato se manifiesta exteriormente en la hermosura y brío.

Con la mujer y el dinero no te burles, compañero: Refrán que enseña el recato y cuidado con que se debe atender y gobernar uno y otro.

La mujer algarera nunca hace larga tela: Refrán que advierte que la mujer que habla mucho trabaja poco.

La mujer casada en el monte es albergada: Refrán en que se advierte que la mujer casada que tiene la honestidad y recato correspondiente a su estado, se hospeda y recoge con seguridad en cualquier parte.

*La mujer honrada la pierna quebrada y en casa:* Refrán que aconseja el recato y recogimiento que deben observar las mujeres.

*La mujer y la camuesa por su mal se afeitan:* Refrán con que se denota que los afeites en las mujeres comúnmente se usan para encubrir o disimular sus defectos; aludiendo a la camuesa que, cuando está más colorada y parece mejor, suele hallarse podrida por dentro.

*La mujer y la tela no la cates a la candela:* Refrán que enseña la precaución con que se han de escoger estas cosas para no quedar engañado.

*La mujer y la gallina hasta la casa de la vecina:* Refrán que advierte a las mujeres los riesgos a que se exponen por no estar recogidas en su casa.

*La mujer y la pera la que calla es buena:* Refrán que recomienda el silencio a las mujeres.

*La mujer y la sardina de rostros en la ceniza:* Refrán que advierte a las mujeres la aplicación que deben tener a las ocupaciones domésticas propias suyas.

*A la mujer loca, más le agrada el pandero que la toca:* Refrán que censura en la mujer el afán inmoderado de divertirse.

*La mujer buena, de la casa vacía hace llena:* Refrán que ensalza, por lo que hace prosperar la casa, el orden y economía de la buena madre de familia.

## Resolución Nro. 6

La Sociedad de Mejoras Públicas,

### CONSIDERANDO:

QUE ha fallecido en esta ciudad la respetable matrona doña Concepción Ramírez, viuda del meritorio institutor, primer secretario de esta Corporación, don José Vicente Gómez y madre del actual dignísimo Rector del Colegio de San Luis, R. P. Rodolfo Gómez R.; y

QUE la extinta fue una dama de acendradas virtudes cristianas, de excelentes condiciones sociales y morales y tronco de una esclarecida familia que es ornato de esta sociedad santuariana,

### RESUELVE:

Primero.—Dejar constancia en el acta de este día del profundo pesar que le ha causado la muerte de la virtuosa matrona y gran señora doña Concepción Ramírez vda. de Gómez; y

Segundo.—Enviar a toda la familia de la extinta —por con-

ducto del R. P. Rodolfo Gómez R.— las más cordiales y sinceras expresiones de duelo.

El Santuario, 19 de junio de 1948.

El Presidente,  
Filemón de J. GOMEZ

El Secretario,  
Alberto Pineda G.

## Resolución Nro. 3

(junio 15 de 1948)

El Centro de Estudios Pedagógicos de El Santuario,

### CONSIDERANDO:

a) Que en el día de hoy dejó de existir en la ciudad la esclarecida matrona doña CONCEPCION RAMIREZ v. DE GOMEZ;

b) Que la muerte de esta excelentísima dama, es motivo de pesar para el magisterio y para el estudiantado santuarianos, toda vez que estuvo vigorosamente vinculada a la Educación Pública, primero por su finado esposo el gran caballero e insigne Institutor Dn. Vicente Gómez Giraldo y en la actualidad por sus distinguidos hijos: el abnegado sacerdote Pbro. Rodolfo Gómez R., Rector del Colegio de San Luis y Dn. Ramón Emilio Gómez R., muy digno secretario de esta corporación y,

c) Que la extinta fue madre de un hogar, modelo de cristianos, por sus copiosas virtudes públicas y privadas, amén de su exquisita sencillez y alto espíritu cívico,

### RESUELVE:

Primero.—Lamentar muy sinceramente el deceso de doña CONCEPCION RAMIREZ v. DE GOMEZ como pérdida muy sensible para la sociedad santuariana;

Segundo.—Invitar los Establecimientos de Educación a su sepelio y,

Tercero.—Enviar copia de esta Resolución a su afligida familia y a la prensa local.

Dada en El Santuario, a los quince días del mes de junio de mil novecientos cuarenta y ocho.

Eduardo CADAVID HOYOS,  
Presidente

Roberto Jiménez Botero,  
Subsecretario

## Al morir

la señorita Emilia, hija de Manuel Tiberio y Adelaida Gómez, santuarianos, ha dejado recuerdos dulces y ambiente perfumado con fragancias celestiales, las de las virtudes que riegan por doquier su aroma divino y que reciben y perciben corazones espiritualizados.

Murió en el hospital de S. Vicente, joven aún, y bien asistida por las abnegadas Hermanas de la Caridad del Patronato de Bello.

Joven ejemplar, miró siempre con menosprecio las cosas del mundo y vanidades de la tierra. Cumplió a cabalidad sus deberes como doncella y le preocuparon solamente las cosas de Dios. Durante los cinco últimos años de su vida desempeñó el oficio de enfermera en el Patronato de las RR. HH. de la Caridad de Bello.

Las Hermanas del Patronato y crecido número de enfermeras llegaron a El Santuario con el cadáver de la extinta el 15 de mayo de 1948.

Había muerto ese mismo día, sábado, en las primeras horas de la mañana. Vale decir, «se la llevó la Virgen».

La gratitud ejemplar, tanto de las Hermanas religiosas como del personal de empleadas, merece mil aplausos. Trajeron el cadáver de Carmen Emilia a su tierra nativa y con ello no quedaron satisfechas. Regresaron a Medellín y volvieron al domingo con el fin de asistir al entierro y conducir los despojos de la jovencita muerta a su última morada.

Las gentes santuarianas han admirado y aplaudido tanta bondad, tanta gratitud y tanta delicadeza...

Las RR. HH. han hablado maravillas de la conducta santa de Carmen Emilia. Piedad, sumisión, abnegación, caridad, humildad, etc. etc., eso dicen las Hermanas y las empleadas. De aquí el cariño grande que le tenían y, seguramente, ello les movió a rendirle tan santos homenajes cuando agonizaba y después de su muerte...

Los enfermos reclamaban arduamente la asistencia y los servicios de Carmen Emilia como quien en las angustias y torturas de la enfermedad aspira por la presencia de una persona santa....

La sociedad santuariana se siente altamente agradecida, especialmente los hermanos y familiares de la que se fué para no volver a este mundo.

Muy pocas personas se dieron cuenta de la existencia de Carmen Emilia en el mundo. Ella vivió oculta como violeta.

Bendito sea el Señor que dijo: «El que se humilla será ensalzado».

Reciban las RR. HH. de la Caridad del Patronato de Bello cordialísimos agradecimientos y, de lo más íntimo del alma, un Dios les pague».

El Santuario, Mayo 17 de 1948.

A nombre de todos los familiares y del mío propio,

Poticarpo María GOMEZ, Pbro.

## Nacimientos

(JUNIO)

Fco. de Paula Salazar, de Antonio y M. Jesús Giraldo; Gilberto, de Roberto Herrera y Carlina Yepes; José Elciario, de Elciario Gómez y Fidelina Duque; Oscar Darío, de Tiberio Duque y Rosario Botero; Ofelia, de Claver Serna y Lola Botero; Fabiola, de Santiago Aristizábal e Inés Arcila; Mariela, de Heraclio Gómez y Eva Ramírez; Arnoldo, de Arsenio Zuluaga y Fidelina Aristizábal; Héctor León y Alonso de J. (gemelos) de José Aristizábal y Laura Villegas; José Arcesio, de Arcesio Agudelo y Genoveva Aguirre; Jairo, de Javier Gómez y Julia Aristizábal; Cayetano, de Fco. de Paula Gómez y Francisca Ramírez; Berta Lía, de Luis Aristizábal y Carmelina Botero; Jesús M., de Manuel T. Zuluaga y Bernarda Giraldo; Fermín, de Jesús Duque y Teresa Giraldo; Jaime Antonio, de Jesús Duque y Teresa Giraldo; José Arcesio, de Miguel Castaño y Mercedes Orozco; M. del Rosario, de Luis Aristizábal e Ignacia Quintero. Oscar de Jesús, de Ramón y M. Antonia Alzate; Abelardo, de José Cardona y Carmen Cuartas; Marta Rubiela, de Ignacio Orozco y María Jiménez; Jaime Alonso, de Floro Giraldo y Clara Gómez; Pedro Claver, de José Aristizábal y Luisa Salazar; Marta Fabiola, de José Aristizábal y Judith Ramírez; Teresa, de Antonio García y Moría Duque; Jairo, de Luis Duque y Amanda Gómez; Ana Cecilia, de Gabriel Hoyos y Ana Aristizábal; Rubiela, de Jesús Ramírez y Carmen Hoyos; Carlos Julio, de Horacio Hoyos y Susana Alzate; María Oliva, de Nicolás Alzate y Amalia Hoyos; José Octavio, de José J. Ramírez y Teresa Ocampo; Jairo, de Carlos Botero y Julia Gómez; Mariela, de Ricardo Luis Ramírez y Julia Giraldo; Noemi, de José J. Mejía y Ana Urrea; Margarita, de Miguel Salazar y Teresa Martínez; Argemiro, de Ramón Duque

y Soledad Botero; Rosa Efigenia, de Rosa López; Héctor Hernán, de Luis Giraldo e Imelda Aristizábal; Manuel José, de Manuel Giraldo y Elisa Gómez; Luis Felipe, de Ramón Orozco y Dolores Giraldo; Aurelia del Consuelo, de Manuel Franco y Rosa Duque; María Helena, de Miguel Ramírez y Ana Quintero; Gustavo, de José J. Duque y Edelmira Suárez; María Nelly, de José Aristizábal y Laura Soto; José Gildardo, de Jorge Gómez y Teresa Zuluaga; Hernando, de Pedro Luis Gómez y Clara Ines Zuluaga; Orlando, de Antonio Duque y M. Jesús Ramírez; Fca. Aurora, de Juan Giraldo y Clara Ramírez; Berta Margarita, de Miguel Aristizábal y M. Jesús Ramírez; Jaime Horacio, de Miguel Zuluaga y Teresa Gómez; Blanca Rosa, de Roberto Suárez y Rosa Martínez; Aura Ligia, de Jesús A. y Alicia Serna; Marta Lorena, de Enrique Salazar y Hortensia Gómez; Víctor Ernesto, de Julio Cardona y M. Jesús Gallego; Fco. Iván, de Antonio Giraldo y Luzmila Duque; Carlos Hernán, de Ernesto y Ana Gómez; Carlos Tulio, de Juan Ramírez y Ana Giraldo; José Adalio, de Antonio Gallego y Aura Agudelo; Humberto, de Luis Gómez y Mercedes Serna; Ana Filomena, de Abelardo Zuluaga y Filomena Gómez; Fco. de Paula, de Jesús Giraldo y Carmen Ramírez; María Matilde, de Bernardo Londoño y Teresa Ramírez; Alfonso, de Juan Quintero y Ester Aristizábal; Héctor Hernando, de Francisco Aristizábal y Tulia Duque; María Luisa, de Ramón Giraldo y Ana Gómez; María Rosmira, de Luis R. y Carmen Gómez; Jairo Hernando, de José Zuluaga y Ester Duque; María del Socorro, de Jesús Duque y Bárbara Pineda; María Rocío, de Román Quintero y Berta Echeverri; Jairo, de Carlos Echeverri y Ana Duque; Miguel Antonio, de Antonio e Inés Ramírez; Odila Ester, de Luis Giraldo y Teresa Gómez; Fco. Aníbal, de Francisco Jiménez y Dolores Aristizábal; Rosalía, de Francisco y Clara Inés Ramírez; María del Rosario, de Roberto Gómez y Bernarda Zuluaga; Ofelia Isabel, de Francisco Arcila e Irene Aristizábal; Jonás Arturo, de Marco T. Duque y Ester López; Rosalba, de Roberto Quintero y Cecilia Valencia; Luis Ernesto, de Miguel Gómez y Julia Giraldo; Hermelina, de Arturo Aristizábal y Margarita Giraldo; Carlos Enrique, de Miguel y Arcelia Zuluaga; Rosa Angélica, de Antonio y Teresa Ramírez; Alba, de Javier Gómez y Laura Ramírez; Luz Norelia, de Godofredo y Clara Gómez.

Alba, de Javier Gómez y Laura Ramírez; Luz Navilia, de Godofredo

do y Clara Gómez; María Rubiela del Socorro, de Tulio García y Dolores Quintero; Orlando, de Manuel Botero y Carmen Julia Serna; Blanca Adela, de Blas Ramírez y Dolores Ocampo; Noé, de Juan de la Cruz García e Isabel Quintero; Jorge Iván, de Javier y Aura Zuluaga; Pacífico, de Juan Bautista y Francisca Quintero; Elvia, de Julio Salazar y Teresa Zuluaga.

## Resolución Nro. 7

La Sociedad de Mejoras Públicas de El Santuario,

### CONSIDERANDO:

Que el próximo 10 de julio se cumple el vigésimo quinto aniversario de profesión religiosa de Sor Ana María (Mariana Zuluaga Gómez), en la meritoria y benemérita Comunidad de Hermanas de la Caridad;

Que por su bondad, abnegación y acendrado espíritu de sacrificio, Sor Ana María ha descollado en todas las instituciones de caridad y de enseñanza donde le ha tocado actuar durante su fecunda y meritoria vida religiosa; y

Que por sus egregias virtudes, Sor Ana María, es flor de su raza, honra de El Santuario, y exponente del sentimiento cristiano y religioso de su pueblo.

### RESUELVE:

I.—Reconocer públicamente los altos merecimientos de Sor Ana María y rendirle un fervoroso tributo de admiración a sus eximias virtudes con motivo de las próximas BODAS DE PLATA de su profesión religiosa;

II.—Congratularse con la Comunidad y con sus familiares en este jubileo que marca un jalón glorioso de la vida monástica de Sor Ana María; y

III.—Publicar esta Resolución en la próxima edición de EL SANTUARIANO.

Dada en El Santuario a los 26 días del mes de junio de 1948.

El Presidente,  
Pilemón de J. Gómez,

El Secretario,  
Alberto Pineda G.

## Matrimonios

(JUNIO)

Ramón Quintero con Sixta Tulia Vásquez; Manuel Botero con M. Jesús Alzate; Jesús A. Martínez con Maruja Giraldo; José L. Valencia con Ester Zuluaga; José L. Gómez con Laura R. Mejía. Manuel S. Ramírez con Olivia Salazar; Jesús A. Monsalve con Dolores Montes; Joaquín Emilia Giraldo con María Herminia Giraldo; José A. Gómez con Ana R. Pineda; Pedro Luis Zuluaga con Laura Gómez; Antonio J. Ramírez con Julia Rosa Aristizábal; Jesús A. Orozco con Julia E. Ocampo; Joaquín Serna con Julia Ester Salazar; Luis Ángel Ramírez con Libia Rosa Quintero; Julio Enrique Zuluaga con Carmen Concepción Aristizábal; Víctor Quintero con Inés Martínez.

### La Sociedad de M. P. y el Presidente Ospina

El Santuario, 13 de junio de 1948

Presidente Ospina Pérez

Medellín.

Sociedad Mejoras Públicas honrome presidir, en sesión solemne, unánimemente resolvió presentar emocionado saludo a Su Excelencia, felicitarlo por magníficas actuaciones destacando como estadista insuperable merece plena confianza, respaldo pueblo colombiano.

Como Jefe Supremo fuerzas armadas, por su conducto Sociedad saluda, felicita glorioso Ejército Colombiano, siempre abnegado, leal, valeroso, muy digno del heroísmo de su ínclito Capitán.

Filemón de J. Gómez

Presidencia República—Bogotá, 16 de junio de 1948.

Filemón de J. Gómez, Presidente Sociedad Mejoras Públicas.

El Santuario.

Profundamente agradecido por su generoso mensaje. Salúdoslos muy cordialmente.

Compatriota,  
Mariano Ospina Pérez

## Fiestas religiosas

—El 4 de junio se celebró solemnemente la Fiesta del Sagrado Corazón de Jesús. Esta fiesta fue celebrada, como los años anteriores, por el gremio de choferes. Estuvo predicada por el R. P. Juvillá, del Corazón de María.

—El 20 del mismo mes fue celebrada la Fiesta de la Virgen del Perpetuo Socorro, que promueve y dirige con singular devoción el apreciado amigo don Luis Arsenio Zuluaga. La predicó el R. P. Arismendy, Vicario Cooperador de Corcóná.

—El 26 de junio, después de varios días de retiro espiritual, los Socios de San Luis Gonzaga celebraron solemnemente la fiesta a su Patrón. La predicó un distinguido sacerdote Salvatoriano.

## Diaro fúnebre

JUNIO 4.—Muere Concepción, hija de Francisco Gómez y Concepción Zuluaga. Edad: 20 días.

JUNIO 8.—Muere Concepción, hija de Antonio Zuluaga Duque y Custodia Botero. Casada con Francisco Gómez. Edad: 45 años. Causa: Congestión cerebral. La muerte de Doña Concepción Zuluaga de Gómez ha sido muy sentida. Deja en orfandad a numerosos hijos. Nos unimos al duelo de su esposo y de toda su familia.

Hoy ha muerto en Granada el Sr. Jesús M<sup>o</sup> Hoyos, hijo de Manuel y Rosario Hoyos. Su muerte nos ha impresionado, por lo súbita y por el especial cariño que le profesamos a Jesús M<sup>o</sup> y a toda su familia, a la que acompañamos en su dolor.

JUNIO 9.—Muere hoy Graciela, hija de Miguel A. Ramírez y María de Jesús Quintero. Edad: 9 años. Damos el pésame a sus afligidos padres.

Muere Marco Aurelio, hijo de Julio Bonilla y de María Bernarda González. Edad: 5 años. Pésame a sus deudos.

JUNIO 11.— Muere Valvanera, hija de Marco A. Ramírez y Carmen Eva Hoyos. Edad: 2 años. Condolencia para su familia.

Muere Gustavo, hijo de Jesús Antonio Duque y Edelmira Suárez. Edad: 3 días. Nuestras expresiones de pesar para su familia, muy especialmente para su abuelo materno D. Jesús A. Suárez V.¶

JUNIO 14.— Muere María del Carmen, hija de los finados Gre-

gorio Mejía y María Vásquez.— Edad: 81 años. Carmelita fue esposa del inolvidable amigo José María Duque. De este matrimonio hubo numerosos hijos, entre los cuales está Ulpiano, gran amigo, fervoroso patriota y ciudadano que ama a su pueblo con sincero afecto.

También fueron hijos de Carmelita Mejía v. de Duque: José M., distinguido maestro. Roberto, Miguel, Francisco, Epitacio, Luis Enrique, Salvador, (finado) Laura de Alzate, Esther de Zuluaga, Elvira de Franco y Rosario de Duque. Para todos sus hijos enviamos nuestras expresiones de duelo.

También murió hoy, Oliva, hija de Nicolás Alzate y Amalia Hoyos. Edad: 9 días.

En este día murió, así mismo, Socorro, hija de Alfredo Giraldo y Carmen Rosa González. Edad: 2 años,

JUNIO 15.—Muere Antonio María, hijo de Antonio Zuluaga y Felicia Duque.

D. Antonio estaba casado con Doña Custodia Botero, hija de D. Juan M<sup>o</sup> y hermano del actual Cura de la Parroquia Pbro. Ignacio Botero.

El 4 de Junio murió su nietecita, de 20 días y el 8 del mismo mes su hija Concepción de Gómez, de 45 años. De manera que en el lapso del 4 al 15 han muerto tres miembros de la familia.

En esta hora de prueba acompañamos a toda su familia, con especialidad a la señorita Flora Zuluaga y a su hermano, nuestro estimado amigo Chulo.

También murió hoy, a las 13 del día Doña Concepción, hija de los finados Modesto Ramírez y Rosa Salazar. Edad: 65 años.

Doña Concepción fue casada con el inolvidable institutor D. José Vicente Gómez y de su matrimonio hubo los siguientes hijos: Lucila, casada con Domingo Duque, actual Visitador Dptal. de Rentas; Arturo, que murió en plena juventud, cuando ya había obtenido en el Seminario de Medellín el Diaconado; Ramón Emilio, distinguido institutor, casado con Adela Serna; Deyanira, casada con Jesús M<sup>o</sup> Gómez; Maruja, casada con Manuel Serna Gómez, actual Recaudador de Hacienda Nal. y comerciante acreditado y honorable; Angélica, que es hoy religiosa de las Hermanas de la Caridad con los nombres de Luisa de Lourdes; Rodolfo, sacerdote de acendradas virtudes, actual Rector del Colegio de San Luis; Octavio, estudiante de la Universidad de Antioquia y las señoritas Josefina y Leonor. A tan distinguida familia enviamos nues-

tra cordial manifestación de pesar.

JUNIO 17.— Muere Alfonso, hijo de Pedro Pablo Quintero y Ester Aristizábal —Edad: un día.

JUNIO 21.—Descansó en la paz del Señor, Luciana, hija de Luis Quintero y Rafaela Zuluaga. Edad: 50 años. Pésame a su familia.

JUNIO 30.—Muere Clara Rosa, hija de los finados Bautista Gómez y Rafaela Zuluaga. Edad: 67 años. Casada con el noble patricio, gran ciudadano y veterano de la guerra de los mil días, Sargento Mayor José D. Giraldo. De este matrimonio hubo los siguientes hijos: Pedro Nel, casado con Bertilda Giraldo; Manuel, casado con Blanca Botero; Julia Esther casada con Julio Enrique Gómez; Sara Emilia, casada con Luis Felipe Duque y Josefina, casada con Félix Manuel Botero.

Doña Clara Rosa consagró su vida al trabajo, a la oración y a criar y formar sus hijos como lo manda Dios. Su muerte ha sido muy sentida. EL SANTUARIANO envía sus expresiones de duelo al Sargento Mayor D. José D. Giraldo, a sus hijos y a los hermanos de la extinta, D. Felipe, D. Juan de Dios y D. Jesús Antonio, a Doña Amelia de Aristizábal, Doña María Antonia de Jiménez y Doña Eva v. de A.

JULIO 3.—Muere Néstor Enrique, hijo de Enrique Zuluaga y Deyanira Giraldo. Edad 2 años. Damos el pésame a nuestros amigos Enrique y a su señora.

## Sabía Usted....

—Que la palabra Bacatá, de la cual se tomó la palabra Bogotá, es de origen indígena y significa extremidad de los campos.

—Que la sangre tarda quince segundos en circular por todo el organismo: por consiguiente pasa por el corazón cuatro veces por minuto.

—Que semanalmente se gastan en todo el mundo, 600 millones de alfileres.

—Que los municipios más productores de plomo en Colombia son: Ubaté, Carmen de Carupa, Riosucio y Zapatoaca.

—Que los mayores productores de platino, en su orden, son: Rusia, Colombia y Canadá.

—Que la producción colombiana de platino, actualmente es de 54.000 onzas.

—Que a 3.800.000.000 de millas del sol y a cuarenta veces más le-

jos que la tierra, se encuentra el astro llamado Plutón

—Que el Dr. Jorge Eliécer Gaitán fue considerado por el gremio de choferes de Bogotá como el primer criminal... ista del país.

—Que la mina más profunda del mundo es la de Lambert, en Bélgica; tiene galerías a 1036 metros bajo el nivel del suelo.

—Que el crecimiento del cabello humano, es según los sabios, de 15 centímetros por año.

—Que el primer hospital de Roma fue construido en el año 400 por Fabiola, mujer muy rica que fue su primera enfermera.

—Que en Suecia y Noruega se pagan grandes multas por proferir palabras soeces en la calle.

—Que los siguientes nombres geográficos del Chocó, significan: Chocó, tórtola; Sipi, tortuga; Baudó, río del pescado; Neguá, paruma de oro; Lloró, tierra; Chigorodó, río de guaduas; Bebará, río de maíz; Tadó, río de la sal.

—Que la palabra «híbrido» fue usada originalmente por los antiguos romanos para designar a los puercos hijos de jabalíes y de puercas domésticas.

## Sección humorística

### UN CARPINTERO

Un carpintero remendón puso un letrero en la puerta de su casa que decía así:

«Aviso a todos los mochos que me encargo de fabricar piernas de madera y las hago tan buenas que le entran hasta niguas».

### MILAGRO

Cuentan que cuando a San Siro le cortaron la cabeza, éste la levantó del suelo con sus propias manos y luego la besó.

Uno que oía el asunto preguntó:

—Y con qué la besó?

—Otro chato contestó:

—Con la boca del estómago.

### MURIO MAMANDO

En el entierro de un tipo que había sido empleado público toda su vida y que murió a los achenta años, decía un sujeto:

—Apuesto a que este viejo ni se salvó ni se condenó, sino que está en el Limbo.

—¿Por qué? preguntó alguno.

—¡Ah pues porque murió mamando.

### HASTA VENENO SERA

Cuentan que cuando la tradicio-

# Información Social

—Saludamos al R. P. Luis E. Zuluaga J. quien estuvo en la ciudad visitando a sus familiares.

—También estuvieron en la ciudad, con procedencia de Medellín, el Dr. Sigifredo Gómez, Doña Clementina de Gómez y sus hijos, a quienes presentamos un atento saludo.

—Saludamos a D. Joaquín Castro y a su familia quienes han llegado de Cocorná a domiciliarse entre nosotros.

—De su viaje al Valle del Cauca regresó D. Carlos Zuluaga S. a quien saludamos.

—Han regresado a Armenia (C.) D. Fernando Zuluaga Gómez, D. Oscar Zuluaga H., Doña Isabel Vargas de Aristizábal y su hijo Melchor. Los despedimos.

—Regresó a Barranquilla la R. H. Luisa de Lourdes (Angélica Gómez) Al despedirla le expresamos nuestros sentimientos de pesar por la muerte de su señora madre Doña Concepción Ramírez vda. de Gómez.

—Regresaron de Armenia (C.) D. Atilano Gómez y su señora Do-

nal zorra de la fábula dijo que las uvas estaban verdes, al verlas que colgaban de una rama muy alta, llevaba de la mano un zorrillo chiquito, el cual, viéndola tan afligida, dizque le dijo:

—Camine vámonos, mamá, que esto hasta veneno será.

### EN UN VIAJE A EUROPA

En los dulces tiempos en que se viaja a Europa, en la época succulenta de las libras, una hija de antioqueño embarcó hacia España en buque de mar. La muchacha era (porque ya no es) un poco filimisca y gualambiada. Cuando el criado de a bordo le presentó un plato de lengua, ricamente preparado, a la hora del almuerzo, nuestra chica en mohín bastante coqueto, le dijo:

Yo no como nada que salga por la boca de los animales

Entonces, le traeré un par de huevos my lady,—contestó el criado.

ña Graciela Aristizábal de G. Los saludamos.

—De la misma ciudad regresaron D. Rogerio Gómez y su Sra. Doña Débora Ramírez de G., a quienes saludamos.

—Para Santa Bárbara a visitar a sus familiares siguió D. Luis Bocanument. Le deseamos un feliz viaje.

—Tuvimos ocasión de saludar a D. Adolfo León Gómez, quien estuvo en la ciudad con procedencia de San Carlos.

—También tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo D. Joaquín Emilio Gómez, actual Alcalde de Urao y funcionario que sobresale por su ecuanimidad, competencia y lealtad.

—Han regresado a Bogotá D. José J. Duque, su señora Doña Edelmira de Duque y sus niños. Los despedimos.

—También regresó a Bogotá el Dr. Pedro L. Pineda. Atenta despedida.

—A Cartagena regresó D. Adán Pineda S. Lo despedimos.

—Después de celebrar solemnes funerales por el alma del meritorio e inolvidable maestro Ignacio Giraldo R., regresó a Minas el R. P. Ignacio Ant. Giraldo con su hermana Filomena. Al despedirlos, renovamos nuestros sentimientos de pesar por la muerte del ilustre patricio, cuya memoria vivirá para siempre entre nosotros.

—A ocupar la Recaudación de Hacienda Nal. de Copacabana siguió el joven Luis E. Pineda Giraldo, para quien deseamos muchos éxitos en tan importante puesto.

—Saludamos a D. Ramón Aguirre, quien ha venido a reemplazar a D. Luis Bocanument, en el Resguardo de Rentas, mientras duran las vacaciones de éste.

—Completamente restablecido ha regresado a Puerto Berrío el R. P. Víctor Aristizábal, a quien despedimos.

—A establecerse a Rionegro siguió el maestro Antonio Gallego con su familia. Lo despedimos.

—De su paseo a Bogotá regresaron D. Marco Julio y D. Joaquín Duque. Los saludamos.

—De su paseo a Medellín regresó D. Luis Arsenio Zuluaga S. Lo saludamos.

—Con motivo de la enfermedad de D. Jesús Gómez S., estuvo en la ciudad, con procedencia de Cali, D. Chepe Gómez, a quien saludamos.

—En el sepelio de Doña Concepción Ramírez v. de Gómez estuvieron en la ciudad: de Cocorná D. Francisco, D. Noé y D. Francisco Ulpiano Zuluaga y las Srtas. Maruja Arias, Filomena Zuluaga y Rosario Aristizábal. De Rionegro

D. Luis Emilio Gómez Buitrago, a quienes presentamos un atento saludo.

—También, con procedencia de Cocorná, estuvo en el sepelio de Doña Concha, el R. P. Godofredo Gómez, a quien saludamos.

—A pasar una temporada en Medellín siguió la Srta. Ofelia Zuluaga a quien se la deseamos muy buena y feliz.

—Estuvieron en la ciudad D. José León Olarte y su señora Doña Edelmira Serna de Olarte y Don Juan B. Olarte y su señora Doña Esperanza Gómez de O. a quienes saludamos atentamente.

—Pasando las vacaciones de medio año estuvieron en la ciudad D. Ramón Zuluaga Mejía de Amagá; Srta. Laura Gómez, de Damasco y Srta. Carmen R. Pineda, de Sonsón. Nuestro saludo muy atento.

—Han visitado recientemente a EL Santuario: de Granada, D. Heriberto Duque; de Puerto Berrío, D. Ramón Hoyos Suárez; de Rionegro, D. Pedro Pablo Arias; de Cocorná, el R. P. Arismendy; de La Ceja, la R. H. Dolores Gómez; de Envigado, D. Delio Jaramillo; de Medellín, D. Ramón Eusebio Gómez, Director de la cárcel de Medellín, su Sra. Doña Margot Zuluaga de G. y su niño; Don Carlos Muñoz, Visitador Administrativo; D. Domingo Duque, Visitador de Rentas; Dr. Leonidas Gómez B., Dr. Jesús Gómez S., D. Luis Angel Ramírez, D. Marco Aurelio Serna D. Cesareo Pineda, D. Carlos Franco Arbeláez, Dr. Alonso Robledo, D. Martín Hoyos, D. Pedro Pablo Gómez, D. Fabio Serna, D. Oscar Zuluaga Serna, D. Baltasar Olarte, D. Humberto Zuluaga, D. Jorge Yepes, D. José J. González, D. Luis Enrique Vargas, D. Guillermo Salazar Z., D. Fernando Zuluaga Z., D. Luis Carlos Ramírez Macía-D. Jorge Gómez, D. Ramón T. Zuluaga G., D. Ramón Mejía Betancur, D. Favio Quintero, D. Jesús Ant. Ramírez, D. Edgar Zuluaga, D. Javier Gómez Zuluaga, D. Domingo Gómez, y las Señoritas Clara, Inés Gómez, Chila Uribe y Nina Calle. Para todos nuestro cordial saludo.

—Con procedencia de San Carlos se encuentra entre nosotros D. Antonio J. Zuluaga. Lo saludamos.

—Saludamos a D. Manuel Zuluaga R. quien se encuentra entre nosotros procedente de Pereira.

—Estuvo en la ciudad el Dr. Jorge Pimenta, procedente de Rionegro. Lo saludamos.

## La Riqueza

«Un joven preguntó a Franklin por qué la posesión de grandes riquezas ha ido siempre acompañada de grandes inquietudes y decepciones.

Entonces Franklin, viendo cerca un cestillo lleno de frutas, tomó una manzana y se la dió a un niño que por ahí estaba. El chico la recibió con alegría, mientras el sabio tomaba otra manzana dándosela al pequeño.

Luego, Franklin tomó una tercera manzana y se la ofreció al niño.

Este apoyó las dos manos en que tenía las frutas contra su pecho y pidió que pusieran allí la tercera. Pero esta cayó al suelo y, en su afán de recogerla, la criatura soltó las otras dos que fueron rodando a dar bajo un mueble.

Entonces el chico rompió a llorar amargamente, mientras Franklin le decía a su joven amigo:

¿Véis?...ahí tenéis la prueba de que no por ser rico se es más dichoso. Ese niño tiene tanta riqueza que no puede disfrutar de ella. Con dos manzanas era feliz; con tres es desgraciado.

## Envidia

La envidia es el acíbar de los impotentes, el grillete de los fracasados. Es un licor venenoso que mana de las heridas abiertas por la realidad en el flanco de las almas vanidosas. Es el pudor de la mejilla sonoramente abofeteada por mano de la superioridad ajena. El que envidia se considera subalterno; su pasión es el estigma psicológico de una humillante inferioridad, sentida, reconocida.

José Ingenieros.

## La Revancha

Un gran rótulo puso, azaz fecundo,  
En su oficina D. Andrés Garlopa:  
«Gran Sastrería, la mejor de Europa,  
Y el taller fue invadido en un segundo».

Sábelo Juan, y pone furibundo  
Este letrero, con que viento en popa  
Prograsa su taller en gente y ropa:  
«Gran Sastrería, la mejor del mundo».

Viendo que a su taller nadie acudía  
El pobre sastre D. Martín del Valle,  
Que vecino de Andrés y Juan vivía,

Colocó en su portón, sin más detalle  
Un sencillo letrero que decía:  
«La mejor Sastrería de esta calle».

J. F. Roldán, S. J.

## El mundo visto por un filósofo

Este mundo es una talabartería... Hay en él personas *tachuelas*, personas *pitás*, personas *cueros*, personas *remaches* y personas *leznas*.

Las personas *tachuelas* son las que quieren agarrar algo, como falso renombre, negocio, puesto público o amistad peligrosa hiriendo y hundiéndose como puntillas en la piel del prójimo con calumnias, críticas y chisme.

Las personas *pitás*, son las que saben undir dibujitos y figuras graciosas en su piel o en la ajena, pero que también saben tramar enredos insidiosos, para poder pescar en agua turbia...

Las personas *cueros* son aquellas que no tienen personalidad definida: sirven para correas, para estribos, para riendas, para taburetes, para monturas o para grupos... Nunca saben decir que no; ni ante el bien ni ante el mal... Le dicen sí a Dios y sí al diablo....

Las personas *remaches* son las que se aferran a su parecer de tal manera que no dejan discutir ningún negocio; sus opiniones son sentencias que nadie puede echar abajo; pretenden decir siempre la última palabra y se agarran a su parecer y a su criterio con la tenacidad imbecil de los remaches oxidados.

Las personas *leznas* son las que con su lengua de serpiente, fina, delgada y ágil se hunden sin piedad en toda iniciativa, en toda obra, en toda honra, en todo pellejo, dejándolo lleno de agujeros.  
Salgámonos de esta talabartería.

## Equivocaciones de los Grande Hombres

«Todo el mundo puede equivocarse». Sobre todo cuando se trata de prever el futuro. He aquí algunos errores «monumentales» cometidos por hombres que han dejado tras de sí una gran reputación.

Madame de Sévigné escribía: «Racine pasará como el café». Dos juicios en uno. Dos equivocaciones en una.

León Bollée, uno de los más famosos corredores de la época de los comienzos del automóvil, acaba de batir un récord: 50 kilómetros por hora. Al descender del auto, manifestó a los que lo rodeaban: «No le aconsejo a nadie que trate de ir más de prisa; si lo hace, perecerá asfixiado»...

Pero hay que excusar a León Bollée: poco más o menos en la misma época, un congreso médico declaró que si un hombre corriera a una velocidad mayor de 80 kilómetros por hora, moriría de una ruptura del corazón...

Hace 67 años, cuando el fonógrafo hizo su primera aparición, el doctor Moncel presentó a la Academia Francesa de ciencias, el primer aparato de Edison. Durante el ensayo uno de los miembros de la asamblea se levantó indignado: «Terminad la farsa, dijo, estad seguro de que no nos dejaremos engañar por un ventrílocuo!»

Ya sabían Uds., que el rey Luis XVI de Francia escribió en su diario el día 14 de julio de 1789: «Nada de particular. No sabía de cacería?»

Los primeros ferrocarriles también despertaron algunos juicios temerarios por parte de hombres importantes, que no han sido desmentidos por la experiencia. M. de Thiers decía en 1834: «No temáis, señores, estos ferrocarriles, de los que tanto se habla, son en realidad un juego de niños, un juguete que todo lo más servirá un día para llevar a los parisienses hasta Versalles».

Sólo tenemos en la vida dos o tres ocasiones de ser valientes, pero tenemos a cada instante la de no ser cobardes.

RENE BAZIN

«El porvenir de Colombia depende de nuestra producción agrícola. Cultivemos más y mejor».

## Definiciones

El autor americano Ambrose Bierce (1838-1914), es el autor de estas definiciones. Estas reflexiones que no han perdido actualidad a pesar de haber sido escritas hace cerca de un siglo, nos vienen a probar cómo los hombres son los mismos en todas las épocas del mundo.

**ABSURDO.** Declaración o pensamiento en contradicción manifiesta con las propias opiniones.

**CONOCIDO.** Persona a quien conocemos lo suficiente para pedirle plata prestada, pero no lo suficiente para prestársela a él.

**PELUQUERO.** Persona que habla cuando querríamos que escuchara.

**CONSULTAR.** Buscar la aprobación de alguien sobre una decisión que ya hemos tomado.

**COBARDE.** Persona, que en caso de peligro, piensa con las piernas.

**HOSPITALIDAD.** Virtud que nos incita a dar vivienda y comida a ciertas personas que no necesitan ni de alimento ni de lugar dónde vivir.

**ORADOR.** Persona que mete su mano en nuestros bolsillos, su lengua en nuestros oídos y su confianza en nuestra paciencia.

**PAZ.** Asunto internacional. Período de trampas entre dos períodos de combate.

**CORTESIA.** La más aceptable de todas las hipocresías.

**MODA.** Déspota a quien el sabio ridiculiza y... obedece.

El «yo quisiera» nunca hizo nada.

El «intentaré» ha hecho grandes cosas.

El «quiero» ha hecho milagros.

R. P. de RAVIGNAN

## Al Arbol

Amar el árbol es comprender la vida. La armonía y la bondad fluyen de cada una de sus hojas mejor que de las del libro.

Los árboles purifican y fecundizan, no sólo el aire y la tierra; nuestro corazón también.

Los árboles impiden las cargas de caballería, dificultan el paso de los cañones y amparan al perseguido.

Cuando juzguéis a un hombre, disminuíd la pena en relación al número de árboles que plantó.

Vale más plantar árboles que estatuas, que no crecen, ni alimentan, ni abrigan, ni educan como los árboles.

¡Que la sociedad ampare a esos árboles gigantes, tan buenos como bellos, orgullo de la ciudad, testimonio de su cultura, deleite del espíritu, defensa de la salud!

¡Enseñemos al niño a amar al árbol, que nos colma de beneficios, desde el nacimiento hasta el sueño más largo, que no parece tranquilo cuando él no lo vela!

¡Enseñemos al hombre a defender y propagar el árbol.

Constancio C. Vigil

## La parábola de la zorra

Tradicionalmente las zorras han figurado como los animales más astutos de la creación y la siguiente noticia, de Londres, confirma con creces ese prestigio:

«La señora S. Stugerss, secretaria de cacerías, anunció que quince galgos avaluados en cuatro mil dólares, perecieron ahogados en el pozo de una mina llena de agua, burlados por una astuta zorra a la que perseguían. Los galgos fueron cayendo uno tras otro en el antiguo pozo de la mina, cerca de Helston, Cornwall, mientras que la zorra

daba calculadas vueltas alrededor de la boca del pozo. Se presume que los galgos se ahogaron mientras trataban de salir».

La noticia anterior contiene tanta doctrina como una fábula de Samaniego o una parábola bíblica.

Un ratón desafía la felina agilidad del gato, con saltos estratégicos. La pulga se incrusta en aquellos sitios del organismo en donde es casi imposible rascarla. El lobo se viste de cordero para poderse engullir a Caperucita. El hombre aparenta ser amigo para poder cubrir sus actuaciones como enemigo. No son astutos los animales de especies superiores, como el león, la ballena, el camello, el caballo, pero sí lo son los bichos y microbios en general. El sujeto plagado de melosías, que vacía encima de sus semejantes su sistemático repertorio de frases de elogios, de cumplido y de adulación, es tan peligroso como la zorra de la noticia, porque trata de sumergirnos en el pozo de su egoísmo. Hay que precaverse. La astucia es mañosa y desleal, hija de la viva imaginación y de la mentira taimada. El más alto porcentaje de los intereses humanos se movilizan, desgraciadamente, a base de astucia, y es muy difícil saber cuándo no nos tienden una celada. Por la trampa se orientan hoy las relaciones internacionales de muchos tratados.

La hazaña que acaba de dirigir la zorra del pozo es otra radiografía de la presente época, en la que las verdaderas intenciones corren ocultas hasta los fines aviesos. Esta ya no es época de galgos acamativos y certeros sino de zorras sonrientes y malévolas...

José Gers

Tip. San Antonio

## “EL SANTURIANO”

Periódico de amena y sana lectura, circula profusamente en el Oriente y en todo el País. Suscríbase Ud.

*Ulpiano Duque M., Ma. Jesús Tobón Adarve de Duque e hijos*

Agradecen a todas las personas que en una y en otra forma les expresaron sus sentimientos de pesar causados por la muerte de sus madres y abuelas Bernardina Adarve de Tobón y Carmen Mejía de Duque.

En estas horas de pesar, las familias Duque Mejía y Tobón Adarve han podido apreciar y medir la cristiana generosidad de la sociedad santuariana que tan a cabalidad sabe cumplir con una de las más bellas Obras de Misericordia, cual es la de acompañar y consolar al triste.

DIOS LES HA DE PAGAR

El Santuario, junio de 1948.

---

**ATENCION**

COMPRO los siguientes números de «EL SANTUARIANO»: 223, 224, 227, 229, 230, 231, 232, 233, 235, 236, 237, 238, 239, 240, 241, 242, 243.—También compro los siguientes números: 209, 210, 211, 212, 213 y 218.—*Filemón de J. Gómez.*

---

En todo lo relacionado con EL SANTUARIANO, en Armenia (Caldas) entiéndase con D,  
José Adán Naranjo.

---

Avisamos a nuestros suscriptores de Cocorná que pueden reclamar "El Santuariano" a D. Tertuliano Cómez.

---

**ATENCION! MUCHA ATENCION!** La agencia Mortuoria de Carlos E. Gómez, mantiene un surtido permanente de cajas finas y de diversos estilos. Su lema: dejar satisfecho al cliente. Visítela y se convencerá.

El Santuario.—Calle de Bolívar.

# NIFOSKAL

CONTIENE NITROGENO -- FOSFORO -- POTASIO

Es un abono completo, científicamente preparado.

Aumente el rendimiento de sus cosechas: Empléelo en papa,  
maíz, frutales y hortalizas.

## Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero

Visite nuestro almacén de Rionegro, situado en la plaza principal,  
[Atrio de la Iglesia]

EL AHORRO es la  
virtud de los fuertes.

La vacilación es signo  
de la propia debilidad.

ABRA HOY MISMO SU CUENTA EN LA

## Caja Colombiana de Ahorros

Abona intereses al TRES POR CIENTO anual y recibe consignaciones desde 5 centavos hasta 7.500 pesos.

La oficina de Rionegro está situada en la Plaza Principal.

**Adquiera su libreta:**

CINCO CENTAVOS ni lo mejoran ni lo afectan, pero acumulados cada día, pueden ser la base de su defensa para el porvenir.